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ДЕНЬ КОНСТИТУЦИИ РФ

СВОБОДА, РАВЕНСТВО, БРАТСТВО

12 декабря – День Конституции Российской Федера-
ции, которой в этом году исполнилось 30 лет. В такую па-
мятную дату Александр Васильевич Сковородников, кан-

дидат исторических наук, начальник дополнительного 
профессионального образования АлтГУ прочитал лек-

цию «Развитие конституционной мысли в России».

Спикер начал свой рассказ с 
истории становления важнейше-
го документа нашей страны. Кон-
ституция, которая была принята 
30 лет назад всенародным голосо-
ванием, определила новый этап в 
развитии государственности, по-
литической системы. Это осново-
полагающий, имеющий высшую 
юридическую силу документ. 
История развития конституци-
онализма в России насчитывает 
несколько столетий. Существу-
ет несколько подходов в истори-
ографии: первый определяет, что 
русская конституционная мыль 
развивалась исключительно под 
влиянием идей Запада, Европы. 
Другая точка зрения: конституци-
онная мысль России – самобытное 
явление, истоки которого уходят в 
IX–X века, когда в древнерусском 
государстве уже присутствова-
ли идеи с ограничением власти, 
порядки, связанные с существо-
ванием народных собраний. Они 

свидетельствовали, что было по-
нимание необходимости частич-
ного народовластия. Но вопрос в 
том, насколько это было эффек-
тивно для того времени. 

Появление в последующем нор-
мативных документов, в которых 
фиксировались нормы полити-
ческой, общественной мысли – 
ключевой момент в становлении 
конституции. Здесь также стоит 
упомянуть о немаловажных двух 
судебниках, принятых в XV–XVI 
веках, которые определяли харак-
тер общегосударственного разви-
тия. Русская политическая мысль 
развивалась в понимании необхо-
димости подобного рода докумен-
тов, регламентирующих все сто-
роны общественной жизни. 

Одним из этапов развития 
можно признать начало XVII века. 
Тогда появился документ «Кресто-
целовальная запись». Это первая 
попытка ограничения власти мо-
нархов, которую подписал царь 

Василий Шуйский. Здесь появля-
ются идеи, имеющие дальнейшее 
развитие и закрепление в XVIII – 
начале XIX веков. Подобного рода 
документы будут иметь более си-
стемный характер.

На протяжении XVIII века были 
определенные попытки, связан-
ные с ограничением власти им-
ператора, например «Кондиции» 
Анны Иоанновны. Они предусма-
тривали ограничения власти им-
ператрицы в пользу Верховного 
тайного совета. Но в итоге Анне 
Иоанновне удалось сохранить 
единоличную власть. Тем не ме-
нее попыткой становления рус-
ского парламентаризма это счи-
тать можно. 

Следующие этапы связаны с 
появлением идей, пришедших с 
Запада, основанных на принци-
пах «свобода, равенство и брат-
ство». По сути, ограниченное 
количество людей, а именно дво-
ряне, ощутили на себе преимуще-
ство просвещенного абсолютизма. 
Тем не менее этот период характе-
ризовался принятием документов 
с преобразованием высших орга-
нов власти на государственном 
уровне, поэтому влияние на ста-
новление конституции нельзя не 
отметить. 

В 1815 году император подпи-

сал конституцию Польши, кото-
рая числилась в составе России. 
Он хотел распространить подоб-
ное по всей стране, но попытки не 
увенчались успехом.

Важно упомянуть фамилии 
двух людей, которые создали два 
проекта: «Русская правда» Пав-
ла Пестеля и Конституция Ники-
ты Муравьева. Проект последне-
го предполагал сохранение власти 
императора, но с ее ограничени-
ем, а «Русская правда» – введение 
республики. 

После попытки восстания де-
кабристов началась правитель-
ственная реакция, что повлекло 
за собой прекращение развития 
общегосударственных принци-
пов с необходимостью реформи-
рования политической модели. 
Несколько десятилетий попыток 
по реформированию политиче-
ской модели не предпринималось. 

Позже императоры подписыва-
ли важные нормативные акты, но 
конституция все еще не получи-
ла своего развития. Конституци-
онализм советского направления 
привел к принятию полноценной 
конституции 1918 года и трех кон-
ституций Советского Союза. На 
протяжении практически 70 лет 
СССР функционировал по прин-
ципам, изложенным в них. Одной 

из самых демократичных консти-
туций считается документ 1936 
года. 

Современный этап развития 
страны в плане конституциона-
лизма связан с распадом Совет-
ского Союза 1991 года и измене-
нием нормативно-правовой базы. 
Становление нашей Конституции 
было тяжелым, ведь происходи-
ло крушение прошлого режима и 
было плохое понимание будущего. 

Период появления современ-
ной Конституции связан с консти-
туционным политическим кри-
зисом осени – зимы 1993 года, 
противостоянием между Вер-
ховным Советом и президентом 
Борисом Николаевичем Ельци-
ным. Россия удержалась на пла-
ву, и Конституция была принята 
по результатам всенародного го-
лосования с результатом 58% – за. 
Такая насыщенная история ста-
новления конституции. 

Основные понятия Консти-
туции изложены в первой главе. 
Конституция не может быть за-
стывшим документом и изме-
нения постепенно добавляются. 
Она обладает высшей юридиче-
ской силой.

Эля ПЕТРЕНЕВА
Фото Марии ДУБОВСКОЙ
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11 декабря состоя-
лось заседание ректора-

та в расширенном составе. 

Целевые показатели
В первую очередь члены ректо-

рата обсудили, каких результатов 
по программе развития «Приори-
тет-2030» АлтГУ достиг в период с 
января по ноябрь 2023 года.

Начальник управления страте-
гии, анализа и мониторинга Алт-
ГУ Дмитрий Сергеевич Хвалын-
ский обратил внимание, что из 
семи ключевых показателей вы-
полнено шесть – динамика хоро-
шая. 

Несмотря на то, что в количе-
ственном выражении показатель 
объема НИОКР превысил прошло-
годнее значение, на текущий мо-
мент он не привел к выполнению 
планового показателя. До конца 
учебного года необходимо удер-
жать показатель «ППС до 39 лет», 
он выполнен на 101 %. Кроме того, 
Дмитрий Сергеевич напомнил о 
необходимости заполнения АИС 
«Кейс», на основании которой 
определяются, в частности, побе-
дители ежегодного конкурса ка-
федр АлтГУ. За первое место приз 
– 300 000 рублей, за второе – 200 
000, за третье – 100 000.

Ректор АлтГУ Сергей Николае-
вич Бочаров заметил, что из года 
в год показатели по программе 
«Приоритет-2030» возрастают. 
Это связано с конкурентной сре-
дой, с тем, что Алтайский госуни-

верситет вынужден соперничать с 
другими ведущими российскими 
университетами. Однако это го-
ворит и о том, что АлтГУ держит 
высокую планку.

Проректор по научному и ин-
новационному развитию Алек-
сандр Николаевич Дунец рас-
сказал, что делает университет, 
чтобы выполнить показатель объ-
ема НИОКР. Законтрактовано до-
говоров более чем на 200 млн ру-
блей, лидеры среди институтов 
– ИИМО, ИНГЕО, ИББ. Среди мер 
оптимизации этого показате-
ля: расширение пула индустри-
альных партнеров, повышение 
активности научно-исследова-
тельского сектора АлтГУ, взаи-
модействие с Центром развития 
исследований и разработок R&D, 
а также развитие стратегически 
значимых научных направлений: 
агробиотех, агроэкосистемы, здо-
ровьесбережение. Александр Ни-
колаевич уточнил, что основные 
партнеры АлтГУ по хозяйствен-
ной деятельности – крупные 
предприятия Алтайский геофи-
зический завод, «Алтайвитами-
ны», «Курорт Белокуриха» и дру-
гие.

Первый проректор по учебной 
работе Евгения Анатольевна Жда-
нова рассказала о показателе по 
цифровой кафедре. В этом учеб-
ном году концепция переподго-
товки на цифровой кафедре из-
менилась. На данный момент в 
АлтГУ семь таких программ пе-
реподготовки: четыре для тех, 
кто учится на IT-направлениях 

(«Backend-разработка на Python», 
«Технологии искусственного ин-
теллекта и анализ данных», «Ос-
новы цифрового синтеза», «Про-
граммирование многоядерных 
процессоров»), и три для не IT 
(«Цифровой дизайн и основы вер-
стки сайтов», «Разработка биз-
нес-приложений на платформе 
1С: Предприятие», «Прикладной 
анализ данных на Python»). Вход-
ной ассесмент IT-знаний прошли 
1755 человек, 628 из них – с про-
кторингом, или 117 % от целево-
го показателя.

Как выполняются показатели 
по ДПО, доложила проректор по 
воспитательной работе и допол-
нительному образованию Татьяна 
Викторовна Антоненко. В Алтай-
ском государственном универ-
ситете открыто больше 300 про-
грамм ДПО. Среди институтов по 
количеству слушателей, обучен-
ных по таким программам с ян-
варя по ноябрь 2023 года, лиди-
руют ИГН, МИЭМИС, ЮИ.

Заявки РНФ
Итоги участия научных кол-

лективов АлтГУ в заявочной кам-
пании РНФ изложил проректор по 
научному и инновационному раз-
витию Александр Николаевич Ду-
нец. В 2023 году было подано 102 
заявки, на данный момент дей-
ствующих руководителей РНФ – 
18. Это, как заострил внимание 
проректор, значительный при-
рост, если сравнивать данные 
2022 года. Участие в конкурсах 
РНФ дает возможность реализо-

вать ученым свой научно-иссле-
довательский потенциал, усовер-
шенствовать профессиональные 
компетенции, что положительно 
сказывается на всем университе-
те. Развиваются научные школы, 
создаются перспективные меж-
дисциплинарные проекты и т. д. 
Поэтому исследовательским кол-
лективам АлтГУ, молодым уче-
ным, аспирантам необходимо ак-
тивно вовлекаться в заявочную 
кампанию РНФ, предлагать ак-
туальные, связанные с запроса-
ми не только регионального, но 
и федерального рынка научных 
исследований темы.

Демография
О реализации федерального 

проекта «Содействие занятости» 
доложил начальник управления 
дополнительного профессиональ-
ного образования Александр Ва-
сильевич Сковородников. Участие 
в этом проекте дает возможность 
университету бесплатно обучать 
граждан следующих категорий: 
работники, находящиеся под ри-
ском увольнения, молодежь до 35 
лет, граждане старше 50 лет, жен-
щины в декрете, ветераны СВО и 
другие (полный список разме-
щен на сайте «Работа России»). В 
АлтГУ больше 40 таких социаль-
но ориентированных программ 
ДПО, по которым уже обучилось 
386 человек, 254 человека после 
их завершения успешно трудоу-
строились. Общий доход от реа-
лизации проекта – почти 11,5 млн 
рублей.

Цифровые ресурсы
К 2030 году в АлтГУ должна 

полноценно функционировать 
модель «Цифровой универси-
тет», основанная на современ-
ных решениях IT-отрасли. В свя-
зи с этим проректор по цифровой 
трансформации и медиакомму-
никациям Максим Викторович 
Герасимюк напомнил, что уни-
верситет должен выполнить два 
целевых показателя, связанных 
с федеральным курсом на им-
портозамещение. Это доля оте-
чественного лицензионного ПО 
в университете – 50 % до конца 
2023 года и доля автоматизиро-
ванных рабочих мест, оснащен-
ных российской операционной 
системой AstraLinux, – также не 
менее 50 %.

На данный момент основные 
работы, по замечанию началь-
ника управления информатиза-
ции Андрея Боброва, ведутся по 
четырем направлениям модер-
низации: «Офисная техника и 
ПО», «Мультимедийная техника», 
«Сервера и СХД», «Связь и безо-
пасность». В частности, приобре-
тены ОС AstraLinux, антивирусы, 
средства криптографической за-
щиты информации, внедрена и 
апробирована система электрон-
ного голосования «КриптоВече», 
обновляются компьютеры, ноут-
буки, МФУ, проекты и другая не-
обходимая для работы и учебы 
техника.

Аркадий ШАБАЛИН
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Подходит к концу 2023 год. За это время в АлтГУ прошла 
масса мероприятий. Многие вспоминают юбилей универси-
тета, День студента, Навруз. «ЗН» решила пообщаться с тем, 
кто находится по другую сторону кулис от зрителя, тем, кто 
руководит организацией мероприятий в Алтайском госуни-
верситете – Ларисой Алексеевной Роговой, директором Цен-

тра творчества и досуга обучающихся и сотрудников. Узнать, 
что знакового прошло за год и приоткрыть завесу тайн…

ГОСТЬ НОМЕРА

ОТКРЫВАЯ ГРАНИ ТВОРЧЕСТВА 

– Лариса Алексеевна, чем за-
нимается ваш центр? 

– На базе ЦТиДОиС продук-
тивно работают более 20 твор-
ческих и культурно-досуговых 
объединений, среди них 16 кол-
лективов творческой направлен-
ности и 4 команды КВН, имеющие 
статус общевузовских. Если пе-
речислить несколько основных 
задач, то мы, конечно, создаем 
условия для того, чтобы обуча-
ющиеся и сотрудники АлтГУ мог-
ли реализовать свои творческие 
способности на площадках наше-
го университета. Вовлекаем сту-
дентов и преподавателей в феде-
ральные и региональные проекты 
и программы, направленные на 
развитие студенческого творче-
ства. Также организуем общеуни-
верситетские студенческие меро-
приятия, формируем и развиваем 
традиции в университете.

– Не за горами Новый год, 
не могу не спросить, как идет 
подготовка? 

– Сценарий новогодней кон-
цертной программы приурочен 
к Году педагога и наставника и 
приходящему Году семьи в РФ. С 
творческими номерами на сцену 
выйдут не только студенты, но 
и педагоги, руководители твор-
ческих коллективов, а также со-
трудники АлтГУ. Активно прохо-
дят смотр номеров и репетиции 
с актерами.

– Лариса Алексеевна, год был 
богат на события, расскажите, 
какие можно отметить как са-
мые знаковые? 

– Знаковыми событиями, не 
только для нас, но и для всего 
университета, думаю, стала че-

реда мероприятий, приурочен-
ных к 50-летию Алтайского го-
сударственного университета. За 
две недели было организовано и 
проведено 12 мероприятий. 

Также в 2023 году сразу три 
коллектива стали юбилярами. 
Народный самодеятельный кол-
лектив Алтайского края «Моло-
дежная академическая хоровая 
капелла АлтГУ» в 45-й юбилей-
ный год подарил своим поклон-
никам гастрольный тур по го-
родам и селам Алтайского края: 
Павловску, Рубцовску, Бийску, 
Белокурихе. В рамках тура состо-
ялось два концерта трех капелл, 
при участии Академического 
хора Сибирского государствен-
ного медицинского университета 
и Академического хора Алтайско-
го государственного музыкально-
го колледжа. С хорами сложились 
дружественные отношения, воз-
можно, подобные концерты ста-
нут традицией.

Студия современного танца 
Energy отметила свое 15-летие 
концертом, в котором предста-
вила лучшие номера за послед-
ние 5 лет.

В сентябре 2023 года народный 
самодеятельный коллектив Ал-
тайского края «Театральная ма-
стерская Homo Artisticus АлтГУ» 
открыл свой 10-й, юбилейный 
сезон показом спектакля «Труд-
ный экзамен» по пьесе Гульнары 
Искалиевой. Отмечу, что с этой 
постановкой театральная ма-
стерская по итогам конкурсно-
го отбора вошла в десятку луч-
ших спектаклей России и стала 
лауреатом Всероссийского про-
светительского проекта «Зна-
ние. Театр». Также театральной 
мастерской было реализовано 4 

проекта: Театральный фотопро-
ект «Постклассика», Форум мо-
лодежных непрофессиональных 
театров «Театр по любви», Регио-
нальный театральный фестиваль 
«Поклон», проект молодежных 
непрофессиональных театров Ал-
тая Театральный марафон «Исто-
рии одной земли».

Абсолютные 
победители

– В апреле этого года состо-
ялся XXVI краевой фестиваль 
студенческого творчества «Сту-
денческая весна на Алтае. Феста 
– 2023», где творческая делегация 
Алтайского государственного 
университета завоевала Гран-при 
в двух конкурсных направлени-
ях: музыкально-исполнитель-
ском и театральном. По итогам 
всего фестиваля творческая де-
легация Алтайского госунивер-
ситета в шестой раз стала абсо-
лютным победителем фестиваля, 
а коллектив Центра творчества 
награжден благодарностью гу-
бернатора Алтайского края Вик-
тора Петровича Томенко.

КВН
По итогам сезона игр КВН 2023 

года сразу три команды КВН 
представят Алтайский край и 
наш университет на 35-м Между-
народном фестивале команд КВН 
«КиВиН – 2024» в городе Сочи.

На данный момент три коман-
ды госуниверситета являются 
участниками лиг КВН телевизи-
онного творческого объединения 
«Амик». Команда КВН «Сборная 
офисных работников» в 2022 году 
стала чемпионом Официальной 
барнаульской лиги КВН и полу-
чила путевку на 34-й Междуна-
родный фестиваль команд КВН 
«КиВиН – 2023» в городе Сочи. По 
итогам фестиваля команда про-
шла во второй тур и была при-
глашена играть в Телевизион-
ную международную Лигу КВН 
в г. Минск. Также команда «Сбор-
ная офисных работников» явля-
ется финалистом Центральной 
лиги КВН «Азия» в городе Крас-
ноярске.

Команда КВН «Улица Молодеж-
ная» в 2022 году стала финали-
стом Официальной барнаульской 
лиги КВН и получила путевку на 
34-й Международный фестиваль 
команд КВН «КиВиН – 2023» в го-
роде Сочи. По итогам фестиваля 
команда получила повышенный 
рейтинг и возможность играть в 
центральных лигах КВН телеви-
зионного творческого объедине-
ния «Амик». 

– У вас большой опыт в ор-
ганизации мероприятий. Как 
считаете, какие качества долж-
ны быть у организатора? 

– Не буду углубляться в оче-
видные истины и говорить о ли-
дерских и организаторских ка-
чествах, креативности и умении 
быстро реагировать на форс-
мажорные обстоятельства. Все 
это, конечно, должно быть. Хочу 
сказать следующее: организа-
тор работает более продуктив-
но, если он действительно любит 
свою работу. Это помогает не кон-
центрироваться на проблемах и 
препятствиях, а уверенно пре-
одолевать их и идти к намечен-
ной цели во время подготовки 
мероприятия. Воодушевленный 
будущим результатом, органи-
затор работает более эффектив-
но и успешно. А еще важно пом-
нить, что совершенство состоит 
из мелочей. Умение быть вни-
мательным к деталям помогает 
лучше понять и разработать кон-
цепцию мероприятия, предусмо-
треть возможные проблемы, луч-
ше его спланировать.

– Как вы пришли в профес-
сию режиссера?

– Вообще, у меня три отлич-
ных друг от друга профессии. По 
одной я – архивовед и делопроиз-
водитель, по другой – менеджер, 
а вот по третьей – режиссер теа-
трализованных представлений 
и праздников. И как ни странно, 
все три пригодились, а получен-
ные знания всегда помогали мне 
в работе. Но к сердцу ближе ре-
жиссура. Поэтому когда-то в 2009 
году я пришла в эту профессию. 

В 2010 году я уже была не толь-
ко режиссером, но и заведующей 
студенческим клубом Алтайского 
государственного медицинского 
университета. А с 2020 года пе-
решла работать в Алтайский го-
сударственный университет. О 
чем ни разу не пожалела. Имен-
но в нашем университете есть 
грандиозные масштабные про-
екты, в которых интересно рабо-
тать и находить новые грани сво-
их творческих возможностей. 

Дмитрий ГЕРАЙКИН

22 декабря мы ждем всех 
в концертном зале корпуса Д 
(Димитрова, 66). В 15:20 в фойе 
начнет работать Welcome-зона с 
Дедом Морозом и Чебурашкой, 
зона маленьких новогодних чу-
дес с фокусником. Все гости по-
лучат традиционные новогод-
ние презенты – мандарины и 
конфеты, а также необычное 
крио-мороженое. Традицион-
но в фойе будут работать фото-
зоны, где можно сделать краси-
вые снимки. Главной фишкой 
станет елка – в этом году ее 
украсят открытки с новогодни-
ми предсказаниями ректора на 
2024 год. Каждый желающий 
сможет получить открытку на 
память. Сама же праздничная 
программа в концертном зале 
начнется в 16:00.

ЛИГА КВН 
ПОКОРИТ СОЧИ

1 декабря во Дворце куль-
туры города Барнаула состо-
ялась финальная игра Офи-
циальной Барнаульской лиги 
КВН – «Кубок чемпионов КВН».

В финале встретились ко-
манды, которые по итогам все-
го года показывали высокий 
уровень подготовки материа-
ла и отборные шутки. Главным 
призом, за который боролись 7 
команд, стала путевка на юби-
лейный XXXV Международ-
ный Фестиваль команд КВН 
«КиВиН-2024», который по тра-
диции пройдёт в Сочи. На этом 
фестивале у ребят будет возмож-
ность принять участие во всех 
мероприятиях от развлекатель-
ных программ до учебных ма-
стер-классов и школы КВН с уча-
стием редакторов Высшей лиги 
и руководства ТТО «АМИК». И 
самое важное – попытаться вы-
играть главный приз большого 
финала – 1 000 000 рублей.

АлтГУ представили команды 
«Сборная офисных работников», 
«Улица Молодежная и «Полтос».

По итогам финала звание 
чемпиона XVIII сезона Офици-
альной Барнаульской лиги КВН 
и путевку на юбилейный XXXV 
Международный Фестиваль ко-
манд КВН «КиВиН-2024» в Сочи 
получила «Сборная офисных ра-
ботников». 

2-е почетное место заняла ко-
манда Лиги КВН АлтГУ – «Ули-
ца Молодежная». А также ребята 
выиграли в номинации «Лучшая 
мужская роль», обладателем ко-
торой стал Норбу Гуруев.

Команда «Улица Молодеж-
ная» по итогам Кубка губерна-
тора стала обладателем серти-
фиката на юбилейный XXXV 
Международный Фестиваль ко-
манд КВН «КиВиН-2024». Также 
попробует свои силы на между-
народном уровне команда Лиги 
КВН АлтГУ «Полтос».

НОВОСТЬ В ТЕМУ
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ПОВЕСТЬ О НАСТОЯЩЕМ

КАК СОЗДАВАЛАСЬ 
КОНСТИТУЦИЯ РФ

По случаю Дня Консти-
туции РФ публикуем ар-

хивный материал «ЗН» 
– разговор с Валерием Ва-

лентиновичем Невинским, 
профессором, доктором 
юридических наук, экс-

пертом в Конституцион-
ном Совещании 1993 г. по 

подготовке проекта рос-
сийской конституции.

10 лет назад, 12 декабря 1993 
г., была принята на референдуме 
Конституция Российской Федера-
ции. Этот документ официаль-
но обозначил новый курс нашей 
страны. Конечно, для обновляе-
мой истории государства деся-
тилетний срок – незначитель-
ный период. Однако и он может 
быть показателен в выстраива-
нии определенных ориентиров 
жизни отдельного человека, об-
щества и государства.

Под этим углом зрения редак-
ция попросила Валерия Валенти-
новича Невинского, профессора, 
доктора юридических наук, по-
делиться воспоминаниями о его 
работе в качестве эксперта в Кон-
ституционном Совещании 1993 г. 
по подготовке проекта россий-
ской конституции, а также вы-
сказать свое мнение об основных 
итогах действия Конституции.

– В начале 1993 г. наше обще-
ство переживало острейший кри-
зис. Требовалась определенная 
точка опоры для упорядочива-
ния, приведения в систему соци-
ально-экономических и государ-
ственно-правовых отношений. 
На фоне противостояния ряда 
политических сил одна из них, 
олицетворявшая себя с деятель-
ностью президента РФ Б.Н. Ель-
цина, предложила выход из кри-
зисной ситуации посредством 
скорейшего принятия новой рос-
сийской конституции, которая бы 
подтвердила преемственность 
исторического развития России, 
ее приверженность современным 
демократическим идеалам жизни 
человека, устройства общества и 
государства.

Так как деятельность учреж-
денной в 1990 г. I Съездом народ-
ных депутатов Конституцион-
ной комиссии была по существу 
свернута, Президент РФ издал 
25 мая 1993 г. Указ о созыве с 5 
июня Конституционного Совеща-
ния, которое как вспомогатель-
ное «общественно-государствен-
ное» образование разработало бы 
проект конституции.

В первый день работы Консти-
туционного Совещания зареги-
стрировалось 849 участников, 
которые были распределены по 
5 секциям. Я был приглашен во 
вторую секцию – секцию пред-
ставителей субъектов Российской 
Федерации. В секцию входили от 
региона руководитель органа за-
конодательной (представитель-
ной) власти и руководитель ор-
гана исполнительной власти, 
каждый из которых мог пригла-
сить с собой по одному эксперту. 
Я был приглашен руководителя-
ми администрация края.

Первый день работы Сове-
щания был омрачен потасов-
кой и скандалом, учиненными 
в Мраморном зале Кремлевско-
го Дворца немногочисленными 
противниками разработки новой 

конституции во главе с председа-
телем Верховного Совета РФ Р.И. 
Хасбулатовым. Заявляя о пре-
дательстве интересов народа и 
о том, что Россия не простит та-
кого хода конституционного про-
цесса его организаторам, около 
60 участников-противников раз-
работки проекта конституции 
Конституционным Совещанием 
покинули зал заседания. Уже на 
следующий день, 6 июня, участ-
ники совещания от нашей секции 
заявили, что конституция долж-
на быть разработана не в угоду 
одного или нескольких лиц, а для 
российского народа в целом. Со-
ответственно за основу необхо-
димо взять варианты проектов, 
подготовленных и рабочей груп-
пой Президента РФ (руководи-
тель известный юрист-теоретик 
С.С. Алексеев), и Конституцион-
ной комиссией Съезда народных 
депутатов, и другими авторски-
ми группами. Хотя следует при-
знать, что в последующем ак-
цент был сделан на двух первых 
проектах. В середине июня было 
заявлено, что оба проекта тек-
стуально совпадают на 60–65 
процентов. В результате дальней-
шей доработки текстов в конце 
сентября уже говорили о совпаде-
нии этих проектов на 90–95 про-
центов. Однако на референдум 
был вынесен лишь проект Кон-
ституционного Совещания.

Прежде всего необходимо от-
метить, что у основных поли-
тических сил того периода не 
вызывали возражения фунда-
ментальные положения главы 
первой Конституции РФ об ос-
новах конституционного строя, 
т.е. ценностях и принципах раз-
вития российского общества и го-
сударства (ст.1–16). Не вызыва-
ли активного возражения даже 
те положения, о которых учреди-
тели конституции и обществен-
ность имели смутное представ-
ление, например, о признании 
России правовым и социальным 
государством. Исходили из того, 
что здесь есть главное: человек, 
его права и свободы – высшая об-
щественная ценность, цель госу-
дарства, а не его слепое орудие; 
Россия сохраняется как единое 
суверенное государство; устрой-
ство государственного механиз-
ма сбалансировано, в т.ч. учиты-
вает регионально-этнические 
особенности. Глава вторая о пра-
вах и свободах человека и граж-
данина, хотя и была отличной 
от соответствующих глав совет-
ских конституций, но содержала 
признаваемые на тот момент об-
щедемократические положения 
международно-правовых актов, 
ратифицированных СССР и Рос-
сией. Не было серьезных возра-
жений и против установления ос-
нов судебной системы и местного 

самоуправления в России.
Жгучими, остро полемичны-

ми оставались вопросы о госу-
дарственно-территориальном 
устройстве и форме правления, 
т.е. вопросы о власти в России во-
обще и о соотношении ее с вла-
стью региональных политиче-
ских элит. В тот период человек, 
который видел Россию унитар-
ным государством, пусть даже с 
децентрализованной экономи-
ческой и политической структу-
рой, широкой территориальной 
и культурной автономией вос-
принимался как недалекий, ан-
тидемократически мыслящий 
человек. Подавляющая часть об-
щественности пребывала в состо-
янии эйфории по поводу регио-
нализма, федерализма (лучше по 
американо-швейцаро-германско-
му образцу) без серьезного учета 
истории, современного состояния 
и геополитических перспектив 
России. Россия объявлялась фе-
дерацией с заведомо искривлен-
ными взаимоотношениями цело-
го государства с его составными 
территориями, отдельных субъ-
ектов друг с другом.

Главное, что было достигнуто 
– сохранение единства России. С 
«искривлениями» же приходит-
ся бороться уже целое десятиле-
тие, объективно приводя форму 
государственно-территориаль-
ного устройства к одной из ее 

разновидностей – централизо-
ванной федерации, что дает та-
кой же эффект, как и унитарное 
государственно-территориаль-
ное устройство с децентрализи-
рованной экономической и поли-
тической структурой.

Конституционное решение во-
проса о форме правления, т.е. о 
соотношении полномочий гла-
вы государства (президента), 
двухпалатного парламента и 
правительства чаще всего вос-
принимается упрощенно: преи-
мущество Президента установ-
лено в силу личных амбиций 
одного лица (Б.Н. Ельцина) и его 
ближайшего окружения. Есте-
ственно, личные политические 
амбиции играли определенную 
роль в условиях крайнего проти-
востояния не только идеологиче-
ских противников, но и бывших 
соратников «демократической 
волны». Но еще большее значе-
ние имели сложившееся состо-
яние многовластия при единов-
ременном отсутствии единого 
системообразующего властно-
го центра в переходный период, 
слабость молодого российского 
парламентаризма, рой внутрен-
них и внешних проблем, требо-
вавших оперативного решения. 
По мнению некоторых аналити-
ков, Президент РФ к началу тре-
тьего тысячелетия сосредоточил 
до 80 процентов всех федераль-
ных полномочий. Не знаю, как 
это рассчитали. Возможно, и так. 
Конституция РФ такого перекоса 
прямо не устанавливает. Это ре-
зультат «преобразования» Кон-
ституции без изменения ее тек-
ста. В этом повинны и парламент, 
и правительство, и высшие суды, 
и политэлиты центра и регионов, 
и сама общественность, которая 
привычнее чувствует себя в зна-
комой политической атмосфере 
вождизма.

Несколько тезисов в качестве 
послесловия.

Принятие Конституции РФ в 
1993 г. было объективно обуслов-
лено.

Конституция РФ по форме, 
структуре и содержанию отве-
чает стандартам современных 
демократических конституций, 
учитывая при этом в определен-
ной мере предшествующий оте-
чественный опыт.

В силу разработки Конститу-
ции РФ в условиях острых со-
циально-политических про-
тиворечий, несовершенства 
отечественной теории консти-
туционализма и переходного со-
стояния общества и государства в 
ней содержатся некоторые несо-
гласованные и даже противоре-
чивые, требующие принципиаль-
ной реконструкции положения. 
Однако изменения в Конститу-
цию должны вноситься с учетом 
ясного видения перспектив раз-
вития общества и государства. На 
сегодня Конституция РФ еще не 
выработала ресурс обеспечения 
стабильного развития России. Со-
ответственно от нас всех зависит 
воплощение в жизнь ее идеалов и 
возможность ее преобразования 
без внесения изменения во благо 
отдельного человека, его семьи и 
общества в целом.

Подготовил к печати 
Алексей СКОВОРОНСКИЙ

Источник фото: www.гааосо.рф/?p=21110
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Считать недействительным:

• ст уденческ ий билет № 
8.339Мз/29 на имя Романова 
Алексея Геннадьевича;
• с т у д е н ч е с к и й  б и л е т 
№К303С9/43 на имя Артамоно-
вой Альбины Дмитриевны 

ТОСКА ОБЪЯВЛЕНИЙ

ДЕНЬ СНАБЖЕНЦА

ДОСТАНУТ ВСЕ ЧТО УГОДНО!
Отдел материально-тех-

нического снабжения это 
– важное звено в работе 

любой компании, обеспе-
чивающей предприятие (в 
данном случае Алтайский 
госуниверситет) всеми ви-
дами товара с целью удов-
летворения потребностей.

19 декабря отмечается День 
снабженца. Символом дня снаб-
женца был выбран сказочный об-
раз золотой рыбки (способной до-
стать что угодно и когда угодно), 
и он отражает нелегкий труд до-
бывающих служб и очень важную 
для каждого предприятия работу.

 «ЗН» решила подвести итоги 
уходящего года, чего достиг АлтГУ 
в материальном плане. По этому 
поводу мы пообщались с началь-
ником отдела материально-тех-
нического снабжения АлтГУ Ва-
лентиной Ивановной Захватовой.

Итоги года
Год был очень насыщенным, 

начиная с 50-летия АГУ и «Точки 
кипения». Нами получено товар-
но-материальных ценностей по 
проекту «Приоритет» – на сумму 
34 млн рублей, по НИС – на 6,5 млн 
рублей, оборудования – на 27 млн 
рублей, компьютерной техники – 
на 32 млн рублей, канцелярских 
товаров и бумаги – на 4,8 млн ру-
блей, мебели – на 16,7 млн рублей, 
2 автомобиля – на 4,8 млн рублей, 
автошины – на 840 тыс. рублей, 
бытовой техники – на 1,2 млн ру-
блей, жалюзи – на 1,3 млн рублей 
и всего прочего, включая сувенир-
ную продукцию и рекламную.

– В АлтГУ я работаю с 1989 года 
и, как ни странно, устроилась как 
раз 19 декабря, в День снабженца. 
К тому времени уже я уже име-
ла диплом технолога мебельного 
производства и уже в АлтГУ полу-
чила два высших образования по 
специальностям «бухгалтерский 
учет» и «психология». В 2000 году, 
когда открывали главный корпус 
М, была удостоена Почетной гра-

моты Министерства образования 
Алтайского края, – отмечает Ва-
лентина Ивановна.

19 декабря будем отмечать День 
снабженца. Коллектив у нас моло-
дой, работоспособный. Часть со-
трудников здесь в кабинете – это 
ведущие инженеры Ольга Жид-
кова, Полина Котова, Татьяна Не-
федова, инженер 1-й категории 
Константин Минкович и техник 
Станислав Касаткин, а часть внизу 
на складе. Ребята молодые, неку-
рящие, непьющие, очень отзывчи-
вые: заведующий складом – Мак-
сим Вейкум, кладовщик Андрей 
Гончаров, агенты Леонид Жохов 
и Максим Филимонов, грузчики 
Никита Кузнецов, Виктор Поно-
сов. Сотрудники очень честные и 
добропорядочные. 

И в снег и в дождь
Снабженцы, несмотря на слож-

ности в закупках и нестабиль-
ность, всегда справлялись и справ-
ляются со всеми поставленными 
задачами. Дефицит, хаотичность 

и неопределенность были и оста-
ются. Работа снабженцев отмеча-
ется многозадачностью и прихо-
дится быть и немного юристом, 
и бухгалтером, а также докумен-
товедом и, конечно, психологом, 
чтобы оперативно решать возни-
кающие, зачастую нестандартные 

проблемы для непрерывно нала-
женного процесса всех функций 
Алтайского государственного уни-
верситета.

– Когда идут госзакупки, мы 
описываем характеристики и пе-
редаем документы в отдел под-
готовки технических заданий, а 
они уже на основании наших ха-
рактеристик оформляют техни-

ческое задание, – поясняет Ва-
лентина Ивановна. – Работа у нас 
непростая. Снег или ветер, дождь 
или жара, а товар надо принимать 
в любую погоду. Большие фуры в 
наш двор не проходят, поэтому ор-
ганизовываем перегрузку на наш 
автомобиль непосредственно у 

корпуса. Ввиду маленьких склад-
ских помещений делаем развозку 
закупок сразу по местам.

– Записываю, а сам спраши-
ваю, вот ручку выдали для ра-
боты, она ведь тоже через ваш 
отдел прошла?

– Конечно. И ручка, и каран-
даш, и многое другое. Без ОМТС 

просто невозможно представить 
себе работу крупной организации. 
Канцелярия, мебель, порошки для 
прачечных, инвентарь для лыж-
ной базы, мониторы для аудито-
рий и даже служебный транспорт 
– да-да, помню, ездили в Курск 
забирать новые автобусы, приня-
ла, оформила документы, води-
тели на них в Барнаул, а я на по-
езде. Ехала и думала: хоть бы все 
целыми добрались. 

Расставить приоритеты
– В настоящее время очень тя-

жело найти хороших добросо-
вестных поставщиков, у которо-
го товар будет дешевле, но в то же 
время качественнее. Мы, напри-
мер, сотрудничаем с компанией 
«Ландора» – это крупнейший по-
ставщик канцелярских товаров в 
Алтайском крае, у них очень удоб-
ный сайт, система заказов. С этой 
компанией мы выстроили креп-
кие деловые отношения. 

– А какие поступления наи-
более частые и приоритетные?

– У нас в приоритете, как гово-
рится, «Приоритет-2030». Все, что 
заказывают участники програм-
мы, проходит через наш отдел. Мы 
принимаем ТМЦ на склад. Соби-
раем комиссию и досконально 
проверяем каждую коробку, ящик, 
смотрим характеристики, оформ-
ляем акты приема-передачи то-
вара или акты несоответствия, а 
это очень большая ответствен-
ность. Это и есть главное прави-
ло работников склада, и я гово-
рю своим грузчикам-ребятам: не 
смотрите, что снаружи коробка 
целая, всегда проверяйте, чтобы 
ее содержимое соответствовало 
действительности.

В преддверии Нового года хо-
чется весь коллектив АГУ поздра-
вить с Новым годом, пожелать 
успехов в работе, крепкого сибир-
ского здоровья и мирного неба над 
головой! – подытоживает Вален-
тина Ивановна.  

Дмитрий ГЕРАЙКИН
Фото Марии ДУБОВСКОЙ

МОДЕЛИ БЫВАЮТ РАЗНЫЕ

ЗАСЕДАНИЕ ООН НАЯВУ

ЦИТАТА
Коллектив ОМТС выражает благодарность руководству 
университета за поддержку и отдельно своему непо-
средственному проректору по безопасности и общим 
вопросам Олегу Юрьевичу Ильиных.

Хотите переместить-
ся в события прошлых лет 
и попробовать себя в роли 

председателя ООН? Тог-
да попробуйте себя в исто-

рических и современных 
моделях ООН, прямо как 

Гавриил Кальдин, сту-
дент 4-го курса междуна-

родных отношений Алтай-
ского госуниверситета. 

Я часто принимаю участие в 
подобных мероприятиях. Не так 
давно, с 8 по 10 ноября, в Томске 
проходила историческая модель 
ООН. Темой стал 1973 год и во-
йна Судного дня. В модели ООН 
были Генеральная Ассамблея, Со-
вет Безопасности, а также в Том-
ской модели есть уникальная ме-
ханика: военные действия. То есть 
нужно принимать решения по 
ходу событий и следить за собы-
тиями, которые происходили в то 
время. От АлтГУ приехало доволь-
но много людей (с международ-
ных отношений, политологии), 
команда в итоге была из более де-
сяти человек. От нашего вуза мы 
решили взять социальный блок и 

выступить такой большой коали-
цией. Я лично был главой делега-
ции – А. А. Громыко. Каждому вы-
дают исторические роли, которые 
нужно отыгрывать. В модели есть 
система выбора лучшего делега-
та и выбор команды победителя. 
Также там было противостояние 
блоков: советского и НАТО. Мы 
взяли верх в этом соревновании. 
Алексей Киселев из нашей коман-
ды получил звание лучшего де-
легата. В Генеральной Ассамблее 
он был представителем Советско-

го Союза. Также с нами был один 
школьник, который учится в 11-м 
классе, он был в Совете Безопас-
ности Советского Союза.

Суть Томской модели – пока-
зать, как именно происходили со-
бытия тех лет, вжиться в роль и 
посмотреть на процесс изнутри. 
В АлтГУ же проводятся современ-
ные модели и рассматриваются 
актуальные для нашего времени 
проблемы: терроризма, экологии 
и подобные. В исторических та-
кого нет. На прошлых моделях в 

Томске выдавали карточки игро-
ка, на которых написана краткая 
биография, черты характера, там 
бывает пишут: «сторонник ком-
мунизма», «сторонник капита-
лизма». На моделях ООН должно-
сти распределяются согласно тем, 
что есть в реальной организации. 
Однако добавляли и новую долж-
ность, которой не было, – глава 
делегации, то есть министр ино-
странных дел. Их полномочия: за-
ключать договоры на междуна-
родной арене, не в рамках ООН. 
Было довольно много комитетов, 
наш вуз был в Генеральной Ассам-
блее, во Втором специальном ко-
митете Генеральной Ассамблеи и 
в Совете Безопасности. Также там 
был международный суд.

В подобных моделях участво-
вал у нас, в АлтГУ, и в Омске, и в 
Томске. Исторические модели в 
Томске мне нравятся особенно 
сильно, поэтому стараюсь при-
езжать туда чаще. Суть моделей 
практически одна и та же, разли-
чия есть в масштабах. Например, 
в Томске было около 100–150 лю-
дей. Наша модель не может похва-
статься таким размахом. Прав-
да, Томская модель отличается 
от остальных, ведь она истори-

ческая, поэтому сравнивать не-
много некорректно. 

Ограничений в участии нет. 
Главное быть старшеклассником, 
студентом, магистрантом или 
аспирантом. Конечно, абсолют-
ного новичка не поставят на вы-
сокие должности, но всегда мож-
но научиться со временем. Также 
поучаствовать могут люди со всех 
направлений и курсов. Если вы го-
рите историей, любите поболтать 
и выступать на публике, такое ме-
роприятие – идеальное место для 
самореализации. Чтобы поуча-
ствовать, достаточно заполнить 
заявку! В них вы укажете инфор-
мацию о себе, опыт участия в мо-
делях и, возможно, напишете эссе.

Эля ПЕТРЕНЕВА
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ИТОГИ ГОДА

МОЛОДОЙ – ИДИ В НАУКУ
На улице декабрь, а 

это значит, что наста-
ло время подводить ито-
ги уходящего года. О до-

стижениях АлтГУ в сфере 
молодежной науки рас-

скажет директор Центра 
научной карьеры Елена 

Александровна Постоева. 

– По вашему мнению, какое 
самое значимое научное со-
бытие для студентов прошло в 
АлтГУ в этом году?

– В университете ежегодно 
проходит порядка ста научных 
мероприятий, как для обучаю-
щихся, так и для молодых уче-
ных, но к наиболее значимым 
из них я бы отнесла форум «Дни 
молодежной науки». Он прохо-
дит дважды в год: осенью и вес-
ной. Например, в весеннюю сес-
сию в рамках форума проходит 
региональная конференция «Мой 
выбор – наука», которая собира-
ет порядка трех тысяч выступа-
ющих. То есть фактически весь 
университет вовлечен в работу 
этой конференции, все институ-
ты. По итогам лучшим выступа-
ющим присуждают дипломы. На 
мой взгляд, это практически са-
мое крупное мероприятие для 
молодых ученых, проходящее на 
базе АлтГУ.

– Много ли у нас в принципе 
молодых ученых? В каком ин-
ституте их больше всего?

– Если мы говорим про моло-
дых ученых, то мы говорим не 
только про обучающихся, но и 
про тех, кто уже окончил бакалав-
риат или магистратуру, кто уже 
поступил в аспирантуру или даже 
устроился в университет препо-
давателем или научным сотруд-
ником. Молодых ученых, трудо-
устроенных в университете, у нас 
больше 350 человек. Конечно же, 
молодых ученых больше в науч-
ных подразделениях, так как они 
априори идут туда работать, что-
бы заниматься наукой.

– Проводились ли в этом году 
новые для АлтГУ мероприятия?

– Да, проводились. С этого года 
мы ввели практику стратегиче-
ских сессий для молодых уче-
ных, которые работают в проек-
тах в рамках «Приоритета-2030». 
Мы показываем истории успеха и 
рассказываем про возможности 
тем, кто планируют стать участ-
никами «Приоритета».

– Есть ли уже какие-то пла-
ны на следующий год?

– По новым мероприятиям, к 
сожалению, говорить еще сложно. 
Но мы точно знаем, что проведем 
Дни молодежной науки, посколь-
ку это ежегодное мероприятие, 
которое привлекает большое ко-
личество участников. 

– Какие достижения в сфе-
ре молодежной науки были во-
обще?

– Достижений было много. 
Хочу отметить то, что мы уже в 
третий раз вошли в федеральную 
программу «Сириус.Лето: начни 
свой проект», которая нацелена 
на объединение школьников, ву-
зов и бизнеса для решения отрас-
левых и научных задач в интере-
сах страны. «Сириус.Лето» – это 
возможность для школьников и 
студентов включиться в актуаль-
ную практическую работу, найти 
наставника, определиться с про-
фессией и подготовить проект 
для участия во всероссийских и 
международных конкурсах: кто-

то проводит социологические 
опросы, кто-то помогает выстра-
ивать туристические маршруты. 
На период проекта студенты-на-
ставники трудоустраиваются в 
вузы и получают опыт стажиров-
ки, педагогической практики и 
опыт менеджера проекта. 20 сту-
дентов АлтГУ прошли конкурс-
ный отбор и были поддержаны в 
рамках этого проекта на общую 
сумму более 2 млн руб.

Еще в этом году четверо ма-
гистрантов АлтГУ вошли в число 
победителей конкурса на полу-
чение грантов Президента Рос-
сийской Федерации. Гранты Пре-
зидента Российской Федерации 
учреждены для поддержки лиц, 
проявивших выдающиеся спо-
собности и показавших высокие 
достижения. Гранты Президен-
та Российской Федерации пре-
доставляются в размере 20 000 
рублей каждый ежемесячно в те-
чение установленного срока об-
учения при условии ежегодного 
подтверждения права на получе-
ние гранта. Ребята отличились в 
научно-исследовательской ра-
боте, благодаря чему стали по-
лучать этот грант. 

Еще четверо магистрантов ста-
ли победителями стипендиально-
го конкурса от благотворительно-
го фонда Владимира Потанина. 
Конкурс направлен на поддержку 
лучших студентов магистратуры 
наиболее динамично развиваю-
щихся российских вузов и созда-
ние благоприятных условий для 
их профессионального развития 
и роста лидерского потенциала. 
АлтГУ каждый год входит в рей-
тинг 75 ведущих вузов России по 
версии благотворительного фон-
да, которые могут участвовать в 
стипендиальных и грантовых 
программах фонда.

 В конце 2022 года мы также 
утвердили положение о travel-
грантах, которое заработало в 
полную силу только в этом году. 
В рамках конкурса обсуждаются 
варианты академической мобиль-
ности, возможности обучающих-
ся поехать на научные стажиров-
ки. В этом году было поддержано 
24 заявителя на общую сумму 
около 700 тысяч рублей. Для уни-

верситета – это тоже очень важ-
ный и большой шаг.

Также в 2023 году проходил 
конкурс академической мобиль-
ности для молодых научно-пе-
дагогических работников, было 
поддержано 13 человек. Реализу-
емые программы академической 
мобильности ориентированы на 
интеграцию молодых ученых 
АлтГУ в мировую повестку раз-
вития науки и технологий.

В рамках конкурса внутри-
университетских грантов было 
поддержано 5 проектов. Гранты 
назначаются для проведения ис-
следований в рамках приоритет-
ных направлений деятельности 
университета, которые позво-
лят получить научные и научно-
технические результаты и создать 
технологии.

Подведены итоги конкурсов 
Президентской программы ис-
следовательских проектов 2023 
года на получение грантов по ме-
роприятиям «Проведение иници-
ативных исследований молодыми 
учеными» и «Проведение иссле-
дований научными группами 
под руководством молодых уче-
ных». Основные задачи конкур-
сов – поддержать долгосрочные 
проекты ведущих ученых и соз-
дать карьерные траектории для 
перспективных молодых иссле-
дователей. В 2023 году по резуль-
татам конкурсов РНФ поддержал 
четыре новых проекта молодых 
ученых АлтГУ и один продолжа-
ющийся проект, в том числе про-
екты молодых ученых АлтГУ Кон-
стантина Шишмарева (кафедра 
дифференциальных уравнений), 
Марины Соломоновой (кафедра 
ботаники), Анны Канаковой (ка-
федра конституционного и меж-
дународного права), Токаревой 
Маргариты (кафедра дифферен-
циальных уравнений) и Николая 
Серегина (кафедра археологии, 
этнографии и музеологии).

Мы рады успехам наших мо-
лодых ученых и желаем им новых 
достижений в следующем году!

Артем ФЕДОТОВ

ПСИХОЛОГ ОБЪЯСНЯЕТ

КАК РАСПОЗНАТЬ БУЛЛИНГ?
Еще вчера ребенок был 

веселый и жизнерадост-
ный, но вдруг стал замкну-
тым и неразговорчивым? 
Все время проводит в сво-

ей комнате и не хочет идти 
в школу? Возможно, он стал 

жертвой буллинга. Как по-
нять, что у ребенка про-

блемы, и как ему помочь? 
Горячую сейчас тему бул-

линга обсудим со старшим 
преподавателем кафедры 
клинической психологии 

Алтайского государственного университета, практику-
ющим клиническим психологом, когнитивно-поведен-
ческим, семейным и схема-терапевтом, судебным экс-

пертом Минюста России Екатериной Прайзендорф.

– По каким признакам мож-
но определить, что ваш ребенок 
стал жертвой буллинга? 

– Самое главное, что заметят, 
пожалуй, все родители – ребенок 
ведет себя нетипично. Он не хо-
чет идти в школу, может потерять 
интерес к учебе. Кроме того, ча-

сто буллинг проявляется в эмо-
циональных реакциях – ребенок 
может стать замкнутым, необ-
щительным, отгороженным, без-
различным к любимым занятиям. 
Либо наоборот, может стать раз-
дражительным и агрессивным. 
Переживания, связанные с бул-

лингом, могут отразиться на сне 
и аппетите ребенка.

Если под буллингом мы пони-
маем уже очевидную травлю, ре-
бенок может приходить домой в 
порванной одежде, с рваным рюк-
заком, измазанным в мелу, траве, 
грязи, со ссадинами. 

– Если родители заметили 
какие-то из этих признаков, что 
им делать? 

– В моей практической дея-
тельности часто бывает, что ро-
дители говорят: «Я чувствую, что 
с ним что-то не то». Было бы хоро-
шо, чтобы у родителей был близ-
кий эмоциональный контакт с 
ребенком, чтобы они могли пого-
ворить. Задать ему вопросы: «Что 
происходит?», «Как ты себя чув-
ствуешь?», «Почему ты стал таким 
агрессивным». Причем иногда ро-
дители думают, что ребенок сам 
им расскажет, если что-то случит-
ся. Нет, мы взрослые и мы долж-
ны самостоятельно инициировать 
этот разговор, это наша ответ-
ственность. 

– А стоит ли родителю ребен-
ка обращаться в школу? 

– Вообще, если мы говорим 
о школьном буллинге, учитель 
практически всегда знает, если 
кого-то в его классе травят. Не за-
метить это сложно: ребенок по-
сле уроков задерживается в клас-
се, или, когда он входит в класс, 
все вдруг замолкают - таких «за-
цепок» много. И, к сожалению, 
очень часто учитель бездейству-
ет. Иногда даже учителя этих ли-
деров-агрессоров делают своими 
помощниками, и тем самым усу-
губляют ситуацию. Если ваш учи-
тель именно такой, или он просто 
отказывается помочь в решении 
конфликта, советую обратиться 
в администрацию школы. Иногда 
это срабатывает, иногда нет. 

Второй аспект – нужно погово-
рить с родителями того ребенка, 
который обижает. Люди бывают 
разные: кто-то может сказать, что 
вы преувеличиваете, их ребенок 
замечательный и никого не оби-
жает. Кто-то может действитель-
но не знать, что его сын или дочь 

проявляют агрессию в школе. Есть 
и такие родители, которые счита-
ют это нормальным поведением – 
так, по их мнению, ребенок отста-
ивает свои интересы. 

– А если разговоры не помо-
гают? 

– Тогда нужно вывести ребен-
ка из этой системы – перевести в 
другой класс или даже в другую 
школу и т.д. 

Какие дети чаще всего стано-
вятся жертвами буллинга? И какие 
сами инициируют травлю? 

В первую очередь буллингу 
подвергаются дети, которые вы-
ходят за обычные рамки, отлича-
ются от большинства. Может быть, 
ребенок учится слишком хорошо 
или слишком плохо, или это мо-
жет быть ребенок из малообеспе-
ченной семьи. Он может иметь 
какие-то дефекты речи или осо-
бенности внешности. На самом 
деле, любое качество может стать 
предметом буллинга. В психоло-
гическом плане это дети, которые 
более чувствительны, впечатли-
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СТАЖИРОВКА В БАНКЕ
В конце ноября состо-

ялся хакатон от Сбербан-
ка. Его участники настра-
ивали работу цифрового 
помощника в кредитном 
процессе. Студенты 3-го 

курса колледжа АлтГУ на-
правления «информаци-

онные системы и програм-
мы» Илья Шурыгин, Илья 
Третьяков и Дмитрий Са-

вин участвовали в этом 
конкурсе под руковод-

ством Андрея Сергеевича 
Кочкина. Студенты инте-
грировали цифрового по-
мощника в процесс обра-
ботки кредитных заявок, 
попавших на ручное рас-

смотрение. Участники оп-
тимизировали механизм 
работы. Студенты разра-
ботали веб-приложение, 

которое обеспечивает по-
лучение, обработку и хра-
нение информации по за-

явке, взаимодействие 
с ассистентом. По ито-

гам конкурса ребята за-
няли 16-е место из более 

340, а в своем треке – 10-е.

Андрей Сергеевич Кочкин – 
преподаватель СПО:

– Про конкурс я узнал на сайте 
хакатона, направление выбирали 
вместе с капитаном. После того 
как мы выбрали — начали форми-
ровать команду. Ребята участво-
вали практически самостоятель-
но. Но, конечно, по ходу работу я 
давал им некоторые указания и 
подсказки. Награждение пройдет 
в конце декабря, там станут из-
вестны подробности о стажиров-
ке и о всех возможностях. 

Илья Шурыгин – капитан ко-
манды:

– Хакатон был по использова-
нию искусственного интеллекта 
от Сбербанка и МТС. Нашей зада-
чей было применить нейронные 
сети. Мы выбрали трек со Сбер-
банком, поэтому использовали 
искусственный интеллект для 

упрощения работы андеррайте-
ров при принятии решения вы-
дачи кредита. Сначала был от-
борочный этап, который состоял 
из прохождения небольшого те-
ста. После этого мы приступи-
ли к работе над проектом. Было 
два чекпоинта. Можно сказать, 
что это проверки, благодаря ко-
торым мы понимали, в правиль-
ном ли направлении мы движем-
ся, соответствует ли наша работа 
критериям, хороша ли наша идея. 
Наш проект представлял собой 
помощника андеррайтеров, что-
бы он помогал просматривать ин-
формацию о заявках на кредит. 
Нашей основной идеей было ис-
пользовать искусственный интел-
лект для произведения подсчетов 
и сбора данных и обрабатывать 
сами заявки. Программа отсле-
живала поля, которые указыва-

ли, что человек неблагонадежный 
для кредита. 

Возможность стажироваться 
очно будет в трех городах: Том-
ске, Омске и Москве, еще у них 
есть онлайн-школа 21, в которую 
направят данные о нас. Конкурс 
проходил около двух дней. Сопер-
ники были довольно сильными: 
студенты третьих курсов высших 
учебных заведений из Новосибир-
ска, Москвы, в среднем им было 
по 22 года, командами по пять че-
ловек. 

Я, как командир команды, за-
нимался распределением задач, 
сбором информации, презентаци-
ей проекта, разработал техниче-
ское задание для команды. Было 
интересно наблюдать за тем, как 
презентовали свои работы дру-
гие участники. Моментами было 
сложно, что способствовало раз-

витию некоторых навыков. Для 
нас это был первый опыт участия 
в подобном мероприятии. 

Дмитрий Савин – frontend-
разработчик:

– В этом проекте я был дизай-
нером. Почти до самого последне-
го этапа я дорабатывал визуаль-
ную составляющую проекта. Вся 
картинка, что получилась в ито-
ге, – моя работа. 

С нами участвовали уже не 
раз проходившие подобный ха-
катон участники, возможно, они 
использовали свои прошлые ра-
боты для участия в этом году. 
Мы пришли совсем новичками 
и делали все с нуля: дизайн, код. 
Представили проект и довольно 
хорошо себя проявили для перво-
го раза! На мой взгляд, не стоило 
смешивать профессионалов и но-

вичков в этом деле, колледж и ин-
ститут тоже стоило разделить. Но 
мне понравился этот опыт.

Илья Третьяков – backend-
разработчик:

– Я как главный разработчик 
сайта использовал те знания, ко-
торые у меня уже были, или те, 
что я приобрел в процессе уче-
бы. Чтобы наш проект работал в 
целом, я разрабатывал код. Я де-
лал и frontend и backend, их соеди-
нял и делал все, чтобы наш проект 
запускался. Было полезно зани-
маться с более опытными людь-
ми, смотреть, как они подходят к 
решению этих задач. Я понял, как 
быстрее и лучше можно разрабо-
тать проект. 

Удачи ребятам в будущих кон-
курсах! Желаем новых свершений.

Эля ПЕТРЕНЕВА

КАК РАСПОЗНАТЬ БУЛЛИНГ?
тельны, обособленны от других 
детей. Агрессору важна слабая, 
пассивная реакция жертвы. 

Но ведь страшно не только, ког-
да твой ребенок жертва, но и ког-
да – инициатор травли. Мы порой 
думаем, что агрессоры - это дети 
из неблагополучных семей, име-
ющие определенную модель по-
ведения. Но на самом деле это не 
так – часто у детей из неблагопо-
лучных семей тоже нет высокого 
уровня жизнестойкости, стрем-
ления к лидерству и т.д. Случает-
ся, что сам ребенок-агрессор сам 
находится в позиции жертвы в се-
мье и буллинг с его стороны – это 
гиперкомпенсация, способ само-
утверждения за счет более слабо-
го товарища. Иногда у таких де-
тей отсутствует толерантность, у 
них низкий уровень психологиче-
ской культуры, эмоционального 
интеллекта. Иногда такое поведе-
ние связано с желанием испыты-
вать яркие, сильные эмоции – есть 
люди, которые в них нуждаются, и 
неважно, положительные они или 
отрицательные. 

– Хорошо, с этим разобра-
лись. Как же все-таки себя ве-
сти родителям, если их ребенок 
– жертва буллинга? Что сказать, 
как поддержать? 

– Мы должны всем своим видом 
показать, что мы стоим на страже 
физического и психического здо-
ровья нашего ребенка. Показать 
ему, что мы готовы его защищать, 
что происходящее с ним – не нор-
мально. Если это первые стычки, 
можно попробовать обучать ре-
бенка навыкам коммуникатив-
ной компетентности, рассказать 
ему, что можно попробовать до-
говориться с обидчиками. Если 
мы видим уже затянувшийся кон-
фликт – полностью встаем на сто-
рону ребенка, разбираемся в ситу-
ации, даем ему понять, что он не 
должен терпеть такое отношение 
к себе. Рассказать, как он может 
попросить о помощи в случае экс-
тренной ситуации, куда звонить. 
Если ребенок четко знает, что за 
ним стоит семья, что мама и папа 
всегда его поддержат, то у него по-
является «иммунитет» к буллингу. 

– Получается, что буллинг 
можно предупредить? 

– Мы не можем защитить ре-
бенка от всего, мы не можем из-
менить общество. Но мы можем 
обезопасить его, повысив уровень 
его осведомленности о данной 
проблеме. Например, моему стар-
шему ребенку 10 лет, и мы сейчас 
разговариваем о том, что есть та-
кой феномен, когда в классе все 
обижают какого-то ребенка. Мы 
говорим ребенку, что он должен 
делать, если заметил, что кто-то 
кого-то травит: пойти к учителю, 
сказать об этом родителям, по-
тому что в силу своего возраста 
он не может самостоятельно ра-
зобраться с этими проблемами. 

Дети часто просто не знают, 
что каких-то действий по отно-
шению к себе терпеть нельзя. Мы 
должны говорить с ребенком, 
рассказывать, что есть плохие 
люди, и если ты с ними встреча-
ешься, ты должен реагировать на 
это так-то и так-то. Детская пси-
хика так устроена, что сначала 
она накапливают знания, а по-

том их функционально исполь-
зует. И нужно эти знания ребен-
ку дать, поэтому мы беседуем, 
информируем, обозначаем гра-
ницы, это очень важно. Не менее 
важно выстроить с ребенком гар-
моничные, доверительные отно-
шения – это шанс, что в какой-то 
сложной ситуации ребенок к нам 
обратится. 

Необходимо повышать уро-
вень эмоционального интеллек-
та ребенка – но это тема для от-
дельной беседы. Сейчас об этом 
все чаще говорят, и это действи-
тельно важно – чтобы ребенок 
умел распознавать свои чувства 
и справляться с ними. Чтобы он 
знал, что сейчас ему страшно, 
а сейчас обидно, чтобы он мог 
сказать своему обидчику, что 
ему это неприятно, что с ним 
так нельзя. Чтобы он не терпел, 
не копил в себе эмоции, которые 
могут вылиться в непоправимые 
последствия. 

Екатерина СПИРИНА

НАГРАЖДАЕМ!
Преподаватели кафедры 

социологии и конфликто-
логии института гумани-
тарных наук Алтайского 
государственного универ-
ситета награждены благо-
дарственными письмами 
Всероссийского центра из-
учения общественного мне-
ния (ВЦИОМ).

Заведующий кафедрой со-
циологии и конфликтоло-
гии ИГН АлтГУ, кандидат со-
циологических наук, доцент 
Виктор Нагайцев, профессор 
кафедры социальной и моло-
дежной политики ИГН Алт-
ГУ, доктор социологических 
наук, доцент Мария Черепа-
нова и доцент кафедры со-
циологии и конфликтологии 
ИГН АлтГУ, кандидат соци-
ологических наук Ангелина 
Шрайбер за проявленный ин-
терес и поддержку общерос-
сийской просветительской 
акции «Всероссийский соци-
ологический диктант – 2023» 
награждены Благодарствен-
ными письмами за подписью 
генерального директора ВЦИ-
ОМ В. В. Федорова.
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ПРОФКОМ

ВСЕ ВКУСНОЕ ДЕТЯМ

– Доброй традицией в Алтай-
ском государственном универси-
тете стали сладкие подарки для 
детей работников АлтГУ. Уже на 
протяжении многих лет постав-
ляет их Потребительское обще-
ство «Аквамарин», которое всег-
да идет нам навстречу, учитывая 
все наши предпочтения и поже-
лания. Наполнению подарка уде-
ляем большое внимание, делаем 

упор на качество конфет. В этом 
году закупили 981 подарок. Со-
став подарка делаем таким, чтобы 
он был интересен не только детям, 
но и родителям. Основа подарка – 
классическая, то есть в него вхо-
дят конфеты московских фабрик, 
вкус которых мы помним с дет-
ства, добавляем также и новин-
ки. Для детей всегда вкладываем 
что-нибудь интересное, например 

конфеты с символом года, укруп-
ненные конфеты, конфеты ручной 
работы, оформленные в виде си-
бирской шишки. Коробки в этом 
году оформлены в виде книги паз-
лов «Занимательная география», – 
рассказывает Татьяна Геннадьевна 
Шульц, член президиума профсо-
юзного комитета АлтГУ. 

Дмитрий ГЕРАЙКИН

НОВОГОДНЯЯ ТЕМА

Наступила зима. 
Пора готовиться к ново-

годним праздникам! «ЗН» 
делится подборкой недо-
рогих подарков до 500 ру-

блей. В нашу подборку по-
пали известные магазины 

и маркетплейсы. Мы уве-
рены: вы точно найде-
те тот самый подарок.

ЧТО ПОДАРИТЬ БЮДЖЕТНО?

Wildberries 
На этом маркетплейсе вам 

удастся найти подарок на любой 
вкус и цвет! Например, если у вас 
есть младшая сестра, подруга или 
еще какой-то любитель мягких 
игрушек, то здесь вы найдете 
нужный улов. Например, можно 
подарить недорогой вариант ми-
лого котика за 461 рубль! Если же 
вам хочется не отходить от темы 
символа года, то выберите мягко-
го дракона, который укладыва-
ется в ценовую категорию до 500 
рублей. В этом году на пике по-
пулярности было милое и самое 
дружелюбное животное – капи-
бара. Цена игрушки – всего 300 
рублей! 

Если же ваш друг, товарищ или 
кто-то еще такой же любитель 
сладкого, как и я, то он не устоит 
перед сладкими наборами! В ин-
тернет-магазине их представлено 

тысячи, все довольно недорогие. 
Но что насчет мармелада? Мож-
но окунуться во вкус мармелада 
из Европы по демократичным це-
нам от компании «Мармеладыч». 

Уют всегда в теме! Кому не 

нравится создавать вокруг себя 
эстетику и красоту? Для такой 
атмосферы вы можете подарить 
гирлянды, благовония, свечи. 
Можно выбрать как набор свеч в 
тематическом оформлении, так 
и отдельные свечи с невероят-

ным ароматом корицы, ванили, 
глинтвейна, новогодней елки и 
многие другие. Яркое дополнение 
к украшению дома – гирлянда на 
все окно. Можно найти по прият-
ной цене 400 рублей, цвета самые 
разнообразные. Благовония, как 
и свечи, станут атрибутом уюта 
и спокойствия в доме.

OZON
Как и прошлый претендент, 

OZON может предоставить поку-
пателям широкий выбор подар-
ков для всех! Например, который 
год популярность набирают ад-
вент-календари. Их суть в том, 
что каждый день человек откры-
вает окошко и получает неболь-
шой подарок. Они бывают как 
сладкими, так и с косметикой. 
Идеальный сюрприз для милых 
дам! 

Какой дом без света? Чтобы 
создать приятный свет и воссоз-
дать атмосферу закатного неба – 
подарите подарить эстетичную 
«лампу-закат». Стоит недорого, 
в районе 400 рублей. Такой пода-
рок подойдет для любителей фо-
тографий, ведь свет создается не-
вероятный! 

Любителям смешных подар-
ков можно подарить кружку с за-
бавными надписями. Например: 
«Эля всегда права». Надпись, ко-
нечно, правдивая, можно поды-

скать варианты посмешнее. Цена 
вопроса: 300 рублей. А столько 
радости! 

Читай-город
Вы любите читать? Я обожаю! 

Таким же любителям книг вы 
можете подарить самые разноо-
бразные произведения. В «Читай-
город» вы можете сходить само-
стоятельно либо заказать онлайн. 

Куда без классики? Любимая 
многими книга «Мастер и Мар-
гарита» готова к покупке! Но так-
же вами могут быть приобрете-
ны другие произведения русских 
классиков, которые западут в 
душу любому.

Аниме-культура уже долгое 
время находится на пике попу-
лярности. Настоящему анимеш-
нику или читателю манги пред-
ставлен широкий ассортимент 
тайтлов в ценовой категории 500 
и более рублей. 

Ваш друг или родственник 
хочет попробовать себя в чем-то 
новом? Выберите ему книгу, ко-
торая поможет ему освоить ин-
тересующее занятие. Цена по-
добных изданий не так велика, 
поэтому это может стать отлич-
ным подарком на Новый год! 

Помощница Деда Мороза
Эля ПЕТРЕНЕВА
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